

# LA COLMENA OBRERA

Periódico quincenal órgano de la Federación Local de Sociedades Obreras de Badalona

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle de la Conquista, 57 y 59

Número suelto: 10 céntimos

PRECIOS DE SUSCRIPCION: 100 pts. trimestre Badalona y provincias. 120 pts. trimestre. Paquete de 30 ejempl. 3.000 pts. (Para abonados que no envíen el importe en su totalidad, se les cobrará por adelantado.) No se devuelven los originales.

## LA CUESTION PALPITANTE

# Rechazaremos la caridad Queremos justicia

La penúltima semana y, según se pretende hacer creer, a consecuencia del mitin más concurrido celebrado por la organización obrera en la Sala Picarol, ocurrieron algunos hechos que la prensa local se cuidó muy bien de hinchar con el objeto de sentar plaza de gente de orden. Nosotros, que no pretendemos el galardón de tal título, decimos bien alto, que si la clase obrera organizada hubiera sido la que realizara el "trobó", y el "saqueo", y los "allanamientos de morada", nos haríamos responsables de estos actos, puesto que, desiludidos de todo interés de partido y de los convencionalismos que son perjudiciales para los convencidos, tendríamos argumentos con que justificar la actitud del pueblo.

Pero no estuvo en el ánimo de la organización obrera, que tales hechos ocurrieran, por cuanto bien claro se dijo en la Sala Picarol, que durante el plazo de ocho días el pueblo podía y debía imponer la tasa oficial; y si alguien rebasó el límite acordado en acto tan memorable, ese alguien no fueron las mujeres de los obreros organizados, sino precisamente, las de aquellos que reniegan de la organización y, en cambio, en días de elecciones venden su voto a los partidos de la derecha, del centro y de la izquierda, esos partidos que, de una manera clara, los unos, y de un modo ambiguo, los otros, acusan para pasarse por gente de orden.

De este detalle, habrían debido ser sabedores esos elementos que nos acusan, y llegaron a la delación, para que se procediera contra amigos nuestros que tuvieron el valor de decir y llamar las cosas por su nombre. Mas, téngase entendido, que el estado de guerra no será una anomalía que dure años cien, y la organización obrera, cuando la normalización de los derechos ciudadanos llegue, empujará a esos elementos, a que acudan ante la opinión a defenderse, por cuanto aquella hará lo propio, pero no con excusas, sino con argumentos, que demostrarán que son los otros, y quienes los otros.

Nosotros también invocamos la seriedad y el espíritu de sacrificio de todos; pero los postulados de la justicia nos dicen a gritos pelado, que los únicos que hemos tenido seriedad, que los únicos sacrificados, vamos siendo los trabajadores, que lo seremos mañana y siempre. Es tan claro esto, como real, que la organización no va impulsada por sentimientos revolucionarios, de ideología, ni movida por un espíritu molinesco. Fue un espontáneo estado de cólera justiciera, provocado por el sufrimiento que ha invadido los hogares proletarios, un despertar violento, producido por el per-

sistente agallón del hambre, que atormenta el alma y el cuerpo del pueblo que ha venido trabajando y callando resignado.

Por este estado amílico, cuando todo es insinuo y no se ve por parte alguna vestigio de una finalidad ideológica en la clase obrera organizada, a alguien le parecerá un contraste el que nosotros nos neguemos a formar parte de la Junta local de Subsistencias, que creara recientemente (y tan recientemente!) el Ayuntamiento de esta ciudad. Y, sin embargo, no hay ni puede haber contraste.

La clase obrera organizada, si se quiere, no se negará a reconocer la buena intención y los buenos deseos del Ayuntamiento, pero esto no basta para resolver la cuestión palpitante. Lo que nos importa a los trabajadores, es la eficacia de la labor de esa Junta local de Subsistencias.

El problema de las subsistencias no tiene su solución en el abaratamiento de las mismas, hasta reducir sus precios al estado en que se hallaban antes de estallar la guerra, porque esto es imposible, aún yendo a buscar el origen del encarecimiento en sus causas iniciales. Hay que tener en cuenta esto. La clase obrera ha comprendido que el remedio debe buscarse abaratando en lo posible los artículos de primera necesidad, por una parte, y, por otra, para equilibrar o compensar la natural diferencia del coste de la vida, que la clase patronal aumenta proporcionalmente los salarios; pero esto, que es un medio capitalista, se descuida por parte de la Junta de Subsistencias y no así que la misma está integrada por representantes de la clase patronal, representantes que en sí ya son más que suficientes para que la clase obrera se niegue a formar parte de esa Junta.

Se nos dirá que el Ayuntamiento ha buscado esa colaboración en previsión de que llegue el momento de municipalizar el abastecimiento de las subsistencias y sea la burguesía la que desembolsa un capital, como hiciera la burguesía de Terraza; pero ¿eso que eso puede satisfacer los justos deseos del pueblo? No. Porque, aparte de que la situación de Badalona es diferente a la de la industrializada ciudad vallesana, (la burguesía de esta vive en la misma población), ese mismo capital ha sido negado en las insistentes peticiones de aumento en los salarios, formuladas por los trabajadores, y es que en este caso, se hace justicia, en virtud de los inmensos beneficios obtenidos en todas las industrias, y lo que quiere la burguesía, es acrecentar de caritativa.

Y nosotros no aceptamos esa caridad, queremos justicia.

Por otra parte, ¿cómo se quiere que la organización obrera forme parte de una

Junta en la que está representado el Pomento Industrial, guardada de esos señores que ocultan los artículos de primera necesidad, que abusan de los que van al lido, haciéndolos pagar los comestibles a precios superiores a la tasa gubernativa?...

Ya hablemos, vaya si hablemos, cuando nos dejen.

## APOSTILLA A UNA CONFERENCIA

### Fijemos los puntos

Paréceme seguro no haber cometido injusticia alguna al apreciar la actuación del ex-Aldede, ni menos sobre la persona de D. José Casas Costa. Sin embargo, de declaraciones gratuitas y faltas de justicia y fundamento son calificadas mis comentarios a la conferencia dada por el amigo Casas en la Sala Picarol, por cuyo motivo será necesario fijar los puntos, por que mi deseo es que las cosas queden bien sueltas, pues que siendo vientemente que la equivocada interpretación dada a una de mis afirmaciones haya sido motivo de molestia para el señor Casas.

Dicho esto, se comprenderá que haré trabajo tendré justificando cuanto digera, y en atención a ello prescindido de las prolijas explicaciones en sí es o no apropiado el calificativo de gigante y de pigmeo, toda vez que yo me esforcé en aclarar que ello no se aplicaba a las personas; y que la única intención era señalar las diferentes posiciones ocupadas por las mismas en los diversos aspectos de la vida social. En fin, que las obras triunfan en la generalidad de las veces por la riqueza del decorado, como digera el venerable Nakens muchos años atrás. Y de la veracidad de esa aseveración, estoy tan convencido como seguro de la justicia que hice al elogiar la actuación personal del señor Casas a su paso por la Alameda. Nada más, y al fondo de la cuestión.

Forzoso será que diga que, de la conferencia, yo no comenté sino la parte que me incumbía como obrero militante, aquella parte en que típicamente se pregona la incapacidad de las masas obreras y sus temporales directores y la ineficacia de las organizaciones de la clase trabajadora. Atendiéndome a eso, creo que era justificante y que yo no tenía necesidad de comentar el conjunto de la conferencia, que expuesta sea de paso mi creencia, cada vez más arraigada, de que el acto electoral, para hacer declaraciones que entusiasmaran a la galería con vistas a las elecciones, aunque yo no tengo inconveniente en creer que eso jamás entrará en el deseo del amigo señor Casas; pero deben tenerse en cuenta las razones de disciplina y éstas, a mi entender, no son una fuerza que obliguen a admitir una abstracción de la personalidad o del sugeto. Luego, de ahí se deriva la consecuencia que lo que no era deseo del señor Casas, pudo ser un acto consumado por el Alcalde para vengar razones de fuerza. ¿Qué más da el señor Casas que el Alcalde?

Yo mismo que el acto consumado existo, por cuanto no podía ser sino un acto electivo, como se usan en los actos electorales, el hecho de acusar a la falta de fe y de entusiasmo de la clase obrera el fracaso de la Bolsa del Trabajo, que es lo mismo que decir del arbitrio sobre nosotros. Y yo digo que ese entusiasmo ha existido y que el amigo señor Casas, ni al

determinó, ha coadyuvado a su extinción. Y repetiré por qué.

Cuando las izquierdas solicitaron el concurso de los Sindicatos obreros, lo hicieron para realizar una campaña de protesta por medio de manifestaciones milites y toda clase de actos públicos y de resonancia, y así empezó la campaña—que en el seno de la organización reprobaron algunos anarquistas (? que en días de elecciones votan por los jaimistas—. Yo no sé hasta qué punto podría admitir en esta cuestión la falta de inteligencia entre el señor Casas y los partidos de la izquierda; lo que sí puedo decir es que la organización no admitió esa falta de inteligencia. Ahora bien; el los Sindicatos fueron llamados para realizar una campaña de protesta y ésta se inició, cómo puede calificarse al acto que se pretendía de que la representación obrera fuera a rogar y a suplicar al mismo a quien había combatido públicamente? Yo digo que eso hubiera sido un ridículo y una indignidad de los obreros. Sobre esto haré una aclaración.

Si alguien me digera que el señor Casas es capaz de cometer una indignidad, yo le diría que miente. Lo que hay es que entre los partidos políticos y las organizaciones obreras debe existir y existe una línea divisoria, y excuso decir que en cada uno de ambos lados se ven las cosas de distinta forma y color, se respira un ambiente distinto, y de ahí que lo propuesto por el señor Casas a la representación obrera, mi rudo desde el punto de vista de los formalismos del principio de autoridad y de los convencionalismos de partido, no tuviera nada de extraordinario y fuera de las corrientes de costumbre; pero eso mismo que nada tiene de anormal, de ser ejecutado por los organismos obreros, hubiera sido una indignidad, puesto que lo que es de justicia no se pide rogando como los pedigueros; si hay probabilidad de ser tomados. Luego, además, no se puede olvidar el rebajamiento que supone el humillarse ante quien poco antes se anatematizaba de él.

¿Qué se me explica el amigo señor Casas como su proposición pudo ser el cubo de agua que helara todos nuestros entusiasmos? ¿Qué nos bastaba con rechazar sus indicaciones para continuar la campaña en la forma que más grata nos fuese? Así se quiso hacer, eso es lo que pretendíamos realizar; pero ¿ignora el señor Casas que los Sindicatos fueron a la campaña en apoyo de la Federación de Hermandades Obreras, y que esta era más afecta a las indicaciones de los partidos que se burlaron de los Sindicatos y de los compromisos contraidos con los mismos? ¿Bastaba a proseguir la campaña nosotros solos, que no teníamos medios económicos, cuando vimos que los más directamente interesados se inclinaban a marchar por la ruta de los perdidosos?

Yo le digo al amigo señor Casas que no considero llegado el tiempo en que se considerara de sobras ciertos trámites; no, nada de eso. Pero le digo, también, que lo que él nos proponía, en el caso de dar el resultado apetecido, hubiera sido ir en pos de una ventaja jurídica a cambio de nuestro desdoro moral. Por esta parte, me extraña que el señor Casas me pregunte la diferencia que va de la súplica prevenida por él y el pedir una reducción de horas de jornada, un aumento en el etc.; pues ya que él me recuerda que yo puedo hablar por propia experiencia, dígame a mí vez al amigo señor Casas que también puedo hablar por la suya. Hasta a

este nombre figura que fue queridísima, y los más afortunados que ha registrado la historia de este país.

padres. Todo, todo se tolera, sin un gesto alivio de ciudadanía. (Inventado sea a la buena.)

que recuerde su intervención como Alcalde en la huelga de villagers de 1916.

A principios de febrero de dicho año, en el Gobierno Civil tuvo lugar una reunión de patronos y obreros en la que el señor Casas estuvo presente. (Podría decir este amigo que allí se suplicaba, por nuestra parte? No. Nosotros, mediante un escrito, habíamos suplicado—pedir nos es suplicar—y allí nuestra dignidad de obreros asidicaba que debíamos discutir y discutirlos y hasta atacábamos, pues creo que el amigo señor Casas no habrá olvidado que ante él y ante el gobernador se llegó al acortamiento. Y esto, que sucedió al principio de la huelga, contaba seis meses después al darla por terminada. Compare el señor Casas esta actitud con la que él nos proponía y verá si hay diferencia o no.

La hay y mucha, y yo no quiero cometer la injusticia de pensar que el señor Casas cree que lo único que se debate en el seno de los Sindicatos obreros, es una simple cuestión de estómago que se sobrepone por cima de las ideologías y del interés moral de clase.

Respecto a mi segundo artículo, hablando de la obra social de los municipios, me place que el amigo señor Casas lo discuta aunque yo tengo interés en aclarar que mi trabajo, más que labor de crítica, era de afirmación ideológica. Y me place por que así yo tengo ocasión de salir de un error en que estaba, puesto que ignoraba que en Diciembre de 1914 se había dictado una ley suspendiendo otra promulgada en 1911, por la cual se facultaba a los municipios para proveer a la supresión del impuesto de consumos. Esto así, claro está, yo no tenía razón alguna para acusar al municipio de Badalona de una ausencia de coraje, pues que es imposible aprehender lo que la ley afirma. Sin embargo, tengo que aclarar algo sobre este punto.

Al tratar del impuesto de consumos, mi única intención era la de poner de relieve que ir a su supresión y sustituirlo por otros impuestos, suponía enlazar una lucha contra los privilegios de las clases adineradas, contra las cuales onde se atreve, y por la que, si no sabero, ha resultado que hablaba a priori. De manera que, por lo que respecta a ese punto, mi argumento no tiene efecto alguno. Pero, en cambio quiero dejar sentado que esta reforma tributaria, que a simple vista parece una de las obras más esenciales e importantes a realizar por los municipios, de implantarse nada se habrá resuelto para las clases obreras, puesto que el problema básico de la sociedad restaría intangible con todas sus desigualdades. I si en sentido económico nada puede hacer los municipios, cómo hacernos creer que estos organismos pueden hacer obra social, que es de transformación?

Es esto lo que quisiera decir en el fondo de mi segundo artículo.

Obra social es, a mi entender, amigo Sr. Casas, arrebatrar a la infancia de las garras de esa conciencia que les atrofia el cerebro virgen de los atomismos de un pasado que no existió y que es el valladar que detiene al progreso humano, y en este sentido nada puede hacer el municipio por que le está absolutamente prohibido. Es esta cosa que yo sabía y he sostenido en diferentes ocasiones, y es lo que me prueba que la institución Municipio no puede hacer obra social.

No se yo quien haya valor a la Escuela Municipal de Artes y Oficios, que he tenido el gusto de visitar, pero qué significación social tiene esta obra?

Aquellas instituciones que preocupan de las cuestiones culturales, son dignas de elogio, y yo no los recuento al municipio de Badalona por lo que respecta a este particular. Impero, si dejamos aparte esto, que por el momento yo miro superficialmente, ¿basta sólo, repito, llega la asignación social de esta obra? ¿Que capitalidad suprema tiene, en el terreno político, moral, económico, social y humano, el que los obreros se perfeccionen en las artes y en los oficios? A mi Sr. Casas, no se me escapan que esto puede tener una importancia, pero esta la considero muy relativa al acordarme de dolor que

nos aflige al proletariado y que parece se pretende que lo olvidemos con una clase de obras que realizan los municipios, que tienen el deber de dar al pueblo algo más.

Yo espero que el amigo Sr. Casas tendrá la amabilidad de declinar la significación social de la Escuela Municipal de Artes y Oficios, que esto es lo que nos interesa, y si es cierto que en la clase de preparación se enseñen Religión y doctrina cristianas.

J. PUENTES

### Instruyámonos

No hay persona con menos deseos de aprender, que la que nada sabe. *Auzar.*

El peor enemigo del obrero es esta pobreza mental. En vano intentará, empuja do por las minorías socialistas, secuestrado por los capitalistas y la tiranía gubernamental, si su cerebro, vacío de ideas, se encuentra desarmado.

La burguesía no es únicamente fuerte por su poderío económico. Lo es también porque sus hombres, aleccionados por sus políticos, por sus hombres de ciencia y por sus filósofos, tienen una clara conciencia de su interés individual y de clase.

Podrán los burgueses no tener una elevada concepción de la vida limitándola a su egoísmo particular y de clase y desconociendo el derecho de las multitudes a vivir una vida integral en que la materialidad y la espiritualidad se concienten, pero por rotos y egoístas que sean, ellos saben lo que quieren y añaden van con su egoísmo. La universidad, el ateneo, las revistas y los libros les permiten tener una instrucción, aunque rudimentaria desde nuestro punto de vista socialista, que los obreros, en su inmensa mayoría, ni rudimentaria la poseen.

La gran masa obrera vive una vida bestial. Embrutecida por el taller, por la pobreza de alimentación y por los prejuicios de toda suerte que habiles interesados le inculcaron en su infancia, se debate entre el esfuerzo productor que la rinde y el placer malsano para olvidar su cansancio, lo que le ofrece la taberna, el lupanar o el juego.

Titánico es el esfuerzo que las minorías socialistas han hecho para poner unos vislumbres de emancipación en los cerebros obreros. Pero con ser estos vislumbres mucho, nada es comparado con la evolución mental que habrá de efectuar el cerebro obrero si quiere realmente emanciparse.

¿Cómo efectuar esta evolución, si troppezamos con el escollo de que «no desea aprender quien nada sabe»?

No hay más que un medio, obreros: instruyéndonos.

¿Pero cómo instruirse, si la universidad nos está vedada, los recursos económicos son pocos y el tiempo no es sobrado?

Ante todo es necesario que el obrero «quiera» aprender. Si no quiere con firme voluntad es inútil todo: su embrutecimiento actual no le dejará emanciparse nunca porque por puños que tenga, la inteligencia burguesa le vencerá. Querir, he aquí el secreto de todos los resultados. Querir ardentemente salir de su ignorancia, he aquí el primer esfuerzo que debe hacer.

Adquirida esta voluntad, hallará los medios. ¿Dónde? En los libros cuyos títulos, ahora desconoce. Los libros han de ser para el obrero la universidad y el maestro, el ateneo y su guía.

Los céltimos que malgasta en los toros, el juego, el lupanar, el café y el cine, bien empleados por una buena voluntad constante, le darán los libros y los libros le darán los conocimientos de que ahora carece.

¡Caso! ¡lealtad! ¡Hay! Lo que falta son ganas de leer. Los libros toda una literatura gana de leer. No se espera más que estos socialistas que no operan más que estos lectores que ahora pierden tiempo y dinero en recreos malsanos a estos lectores perezosos que no acaban de comprender que la emancipación proletaria, no lo es hija de una cierta cultura obrera, no lo es hija del cine.

No se necesita ser poeta de sabiduría. Las minorías socialistas nos daríamos por

satisfechas con que la masa obrera quisiera leer, pues con la lectura harán grandes avances intelectuales, con esta gran idea teniendo ideas propias, con estas ideas propias tendrían iniciativas, con la iniciativa adquiriría más claro conocimiento de la realidad, con la firmeza, y con mayor número de obreros instruidos podrían tenerse más materialmente tiesas con la oposición mental y material burguesa.

Querir, he aquí la palanca. La prensa obrera puede ser analizada en esta palanca, sobre los libros adecuados, constantemente, desde sus columnas, metiendo el anuncio por los ojos del lector, avivando su curiosidad, despertando el deseo de la adquisición, estimulándole día tras día.

Secundado la moderna mental, obreros, si no queréis ser esclavos de la burguesía que os explota, de los partidos políticos que se batan sobre vuestras espaldas, de los engranajes de esta sociedad capitalista que tiene un interés en que seáis esclavos de mente, de corazón y de cuerpo y que, para conseguirlo, recurre a mil medios de sugestión y de sujeción de los que vuestra ignorancia no se da cuenta.

Haced el esfuerzo como hombres si queréis dejar de ser bestias.

Haced este esfuerzo y el saber, por pequeño que sea, os agrandará el horizonte.

Haced este esfuerzo si queréis enseñar a la burguesía que ahora se ríe y juega con vuestra ignorancia, que los obreros pueden emanciparse por sí mismos.

Haced este esfuerzo y dejaréis de ser esclavos, pues vuestra ignorancia es la peor de las esclavitudes.

J. PRAT

### Al Secretario General de la Federación Local de Sociedades Obreras

Compañeros:

Los auxiliares barberos, de sábados y domingos, ya hemos celebrado aquella tan esperada Asamblea en la que debía aprobarse o no, si nuestra entidad ingresaría en la Federación como es su deber. Bueno, pues; con todo el pesar de una buena manada de hombres conscientes, le debo manifestar que, después haber hecho un gasto atroz de discursos (?), perdimos el pleito, como vulgarmente decimos, y por tanto nos quedamos encerrados a «ca sita», por quererlo así unos buenos señores, que de esta manera acausan monotonía de platos que no se sienten guardado y alejado de todo temor a las represalias de un gobierno cualquiera, aún que sea renovador. (?)

Pero, vamos al grano. Nosotros, los que trabajamos en el oficio, sin temor a nada ni a nadie, podemos decirnos en alta voz que societariamente no somos dueños de nosotros mismos; que somos unos esclavos del querer de unos hombres que igual como nosotros, también han afeitado pero que en la actualidad no trabajan del oficio por tener demasiados años, y como no afeitan, es la causa que nos sentimos como nosotros las necesidades que nos precisan.

Para ellos sólo hay una cosa: el socorro mudo, y todo lo que se aparte de este sentido, lo que es para ellos, yo no tiene la menor atención. Tienen gran capacidad de egoísmo. Parecen seguros, y a cierto punto parecen de una raza distinta que actual.

Son atraídos y de un espíritu de conservación preñado de una aversión sin límites, impropia de hombres de buen corazón.

Pero no todo acaba aquí, no; todavía hay más. Hay otra cosa mucho más escandalosa que todo lo manifestado.

En nuestra entidad hay una porción de hombres que dicen llamarse republicanos y libertarios, pero los que representan a los representantes de la organización. En su actitud de los obreros, ha sido mala para que algún colega en la prensa me se lamentara, lamentos que ojalá creemos sinceros, como así ojalá también acerca de la proposición presentada, creando el tal Junta de Substitución. Pero, convéncase con nosotros que

de la manera más estúpida, que afortunado estar nuevamente federados.

Por este camino les mudo al paso el no compañero Juan Casado, quien que si mil veces pudiese estar en el mundo mil veces lo estaría. Pero, no, no, no, con nada, eso que bisnonos republicanos quisieron votar como nosotros más bien se hubieron perdido el negocio con la Federación.

Ya ve pues, el mal que puede nacer, cuando alguien quisiera nombrar de su aliterencia, sólo unos cuantos suprima y el asunto como el cristal de la realidad, demás, muy pocos de mayoría. Lo que viene ver de otro modo. Total, que amente hemos sido derrotados, no vendi como hay alguien que no se cansa de repetir.

Los que votáramos por el ingreso nuestra Sociedad a la Federación, cumplido con nuestro deber de ser conscientes; aquellos que emiten voto contra, no sé qué deber han cumplido, sólo sé que ante tres mil votos, perdido todo notion de dignidad social, y se han quedado con un pedacito de ellos que forman época.

Nada más, compañero Secretario General de esta Federación, sólo he querido decirles, ponerle a su conocimiento la manera absurda y desoladora que los que trabajamos, nos vemos tratados, que aquellos, que si pertenecen a nuestra entidad que por que tiene socio mudo, pero que no es existir éste, tampoco exhiban ellos en las listas de asociados.

JOAQUIN RIBERA

### La Escuela

Su pasado, su presente, su porvenir

Este es el título de un folleto próximo a publicarse y debido al inteligente camarada Constantino Romeo, fallecido recientemente.

La competencia en esta cuestión que Romeo poseía, la circunstancia de haber cosechado él mismo a la educación racional de la infancia por espacio de muchos años releva de todo encomio a las cartas escritas por tan digno compañero cedidas ahora a nuestra entidad por su viuda Luisa Elizalde.

En este valioso trabajo, como indica el título, se hace historia de lo que fue escuela, de lo que es en la actualidad, de lo que llegará a ser en su futuro. Con atención y esmero fueron autorizados diversas revistas extranjeras que tratan sobre este tema, pero los que propagaron las teorías renovadoras, importante asunto.

Contiene también datos estadísticos interesantes, haciendo en fin, con todo lo que este folleto resulte una obra perfecta sobre Pedagogía.

Cuantas entidades afines desearán preparar a la edición de este trabajo, pueden desde este momento abrir listas de suscripción y formular sus pedidos para regularizar la tirada.

Oportunamente se fijará el precio de cada ejemplar y demás condiciones de venta. Para los pedidos dirigirse a las Oficinas al «Ateneo Sindicalista» Calle Mercaderes, 25, pral. Barcelona.

### Nuestra actitud

Al crearse la Junta Local de Substitución a los Sindicatos obreros les ha sido ofrecido unos puestos como representantes de una parte de la opinión, puestos que han sido aceptados por acuerdo de los representantes de la organización. En su actitud de los obreros, ha sido mala para que algún colega en la prensa me se lamentara, lamentos que ojalá creemos sinceros, como así ojalá también acerca de la proposición presentada, creando el tal Junta de Substitución. Pero, convéncase con nosotros que

una cosa son los buenos propósitos y otras, las prácticas de la realidad. Los Sindicatos de Subsistencia están llamadas a no hacer nada práctico en beneficio de la clase obrera y, si alguien opta lo contrario, espere que el tiempo vendrá a sacarle el dador. Y si así estimamos la cuestión, ¿por qué molestarnos, mandando delegados a una junta que, al algo se hace, sólo será hablar y más hablar? ¿Es que las clases obreras pueden quedar satisfechas con que sus delegados se acrediten de parlamentarios?

Pero la razón fundamental, la que contra ella por nada transigiremos, es que los Sindicatos obreros no queremos ir del brazo de los Industriales, y mucho menos, con los fabricantes y propietarios, que en todo momento habrán de ser nuestros irreconciliables enemigos.

Es más: Sabemos que, de formar parte de esa Junta local de Subsistencia, no podíamos hacer prevalecer la justicia, y dónde no puede haber la justicia tampoco cabemos nosotros.

Nosotros diríamos muchas cosas más acerca de este asunto; pero como sea que seguramente sería dar lugar a que el censor lo tachara de peligroso al orden puesto en moda, hacemos punto en espera de que el tiempo será más elocuente que las palabras y los buenos propósitos de los que en todo momento tienen vocación por perder el tiempo.

la ayuda de los que quieren favorecerlos y obtener empleos, hemos ideado la siguiente iniciativa:

El ejemplar de "El Abogado del Obrero" tendrá en esta nueva edición el precio de 200 pesetas, como los consignamos en su cubierta; pero a los que nos manden el importe de los que deseen, anticipado, durante los tres primeros meses del año actual, Enero, Febrero y Marzo, se los enviaremos tan pronto como estén terminados, al precio de 150 pesetas con descuento del 25 por 100 sobre el ejemplo. Beneficio que hacemos, por la ayuda que nos prestarán anticipándonos fondos.

A los que pasados los tres meses citados lo pidan, les costará el ejemplar, 200 pesetas, porque más barato no puede hacerse, como bien lo saben los que conocen lo que significa la edición de un libro de cerca de 300 páginas, encuadernado.

Dirección para pedidos y giros: José Sánchez Rosa: Enladrillados, 49 duplicado, Sevilla.

Nota: Se enviara recibo de las cantidades anticipadas.

En la Federación local de sociedades obreras

Una página histórica

de la sección cristalería de Badalona

Ahora que se han liquidado los conflictos del ramo de cristalería y vidriería ya se puede hablar claro, y señalar una de las páginas de la Historia de la sección, cristalería de Badalona, para que la Federación local tome parte activa contra algunos elementos que por su modo de actuar, y que pueden ser un obstáculo para el avance, para el desarrollo y buen anhelo de la Federación local, no de esta localidad, sino de todos los organismos constituidos, sindicalmente de todo el universo.

Hace tiempo que vengo estudiando la Historia de esta sección y no puedo por menos de presentarlos uno de los temas más interesantes sobre la significación y actuación durante algunos años a esta parte. No hablaré ampliamente, solo me concretaré a lo más esencial por no encender un requerimiento de pólvora dentro la masa que la componen, por cuando vendrá una campaña enérgica para sacar carretas a los farsantes y embusteros que la llevaran puesta. La Federación de vidrieros y cristaleros será la que hará esta campaña activa en la tribuna y en su órgano en la prensa para que a los traidores les caiga la cara a pedazos.

Desde el año 1908 que el gremio cristalería de Cataluña tomaba iniciativas celebrando congresos para la mancomunidad de todos los cristaleros como forma de ideal y presentando un programa para la reivindicación del oficio.

En esos comicios regionales los individuos que al parecer estaban empados de "Sociología", de Badalona, acudían a todas partes; pero poco se cuidaban de la masa, para inculcarles y propagarles el programa para su adelanto; como estaban en embrión socialmente solo negociaban por sus fines particulares.

Fue de suma necesidad en el año 1911 echar mano del programa y tomar acuerdos para mejorar la condición social del oficio. La sección de Badalona no estaba habituada a prácticas socialistas ni habían hombres para inculcarles, como he puesto de manifiesto anteriormente, y sin sentirlo se acordó una demanda por mayoría de votos, estampando el timbre en las circulares que tenía que mandar el Comité de todos los patronos en apoyo mutuo del año 1912. Sin embargo en primeros recibieran las circulares. La sección de Badalona en franca rebeldía rompió el compromiso. Demostrando los más socie-

trarios que no tenían conciencia de la responsabilidad con los compromisos contraídos aceptando media hora más en la jornada, logrando apartar de su lado aquel ambiente emancipador, quedando la sección libre de aquel ambiente, solo para aperecer las listas de escalas puestos. Entretanto esto ocurría, fueron algunos de los compañeros que se separaron del Sindicato para ser responsables de esta arbitrariedad y no descargar su ira contra los mercaderes.

Los embustes como Garriga, Mestres, Carbonell, Tramontana, etc., etc., no quedaron sepultados y lograron que se les aprobara la conducta por el Comité que regia los destinos de la Federación; este Comité desde luego lo hizo por si en otra ocasión lograba un esfuerzo supremo de voluntad y dejar lo pasado para formar una masa sólida por el mañana.

Como sea que los compañeros separados continuaban fuera del Sindicato, los indignos autores del fracaso de las nueve horas de 1911, por causas innobles y bajas pasiones, empezaron a difamar contra éstos, insinuando a los otros compañeros de las otras secciones, que su Sindicato no podía funcionar con todas sus energías y por todos los medios, alardeando de grandes ideales sólo para que se olvidara sus traiciones sistemáticas, porque el Comité Central actual tiene pruebas documentalmente de otras traiciones frente de otros movimientos en el arte cristalería y vidriero, lanzando insidias contra éste, como lo hacían con estos compañeros separados. Pero la mentira y las falsedades en el transcurso del tiempo se descubren, por que la mentira es una pasión y una cualidad arraigada en las costumbres y se descubrió en la demanda del año 1917.

Como sea que los separados ingresaron a su respectivo Sindicato para dar mayor fuerza a la demanda, se les acabó la campaña de la mentira, y empezaron hacer equilibrios para comerciar como en 1911, y buscar efectos en perjuicio de la Federación por egoísmo y por falta de caridad al ideal que perseguía todo el elemento cristalería y vidriero.

Estos elementos no son de esos individuos que no saben por que se asocian y que ignoran los fines que persiguen los Sindicatos y son hijos de su ignorancia; pues éstos no son de esos: todos los días estaban leyendo la prensa obrera y progresista, estaban bien penetrados de todo movimiento emancipador, y la campaña de la mentira, y la campaña de la ser enérgica para dejar libres a los hombres que luchan con buena fe dentro los sindicatos y de paso a la emancipación íntegra de los demás hombres libres de la tutela burguesa.

Ya lo habéis visto camaradas. Ahora la sección está dividida en dos fracciones: los idealistas y farsantes como los Garriga, Mestres, Carbonell, Tramontana y otros, se han puesto del lado del grupo de regresión de los "krumieres" pasando de lo compuesto a lo simple para ejecutar otro acto de rebeldía no contra los vidrieros sino contra los demás organismos.

Esa página histórica sirva de nota a la Federación Local. Estamos en vísperas de estallar un conflicto si los patronos del Arte Fabril se niegan a la demanda de los obreros; sabemos pues, que todo el elemento obrero de Badalona debe de prestar apoyo como acto de solidaridad a los del Arte Textil; este vehículo pues que lleva una buena marcha, debe encontrar el camino limpio para llegar a donde quiera, que esta reivindicación íntegra del obrero textil y fabril de esta localidad. El primer factor para interrumpir la marcha de este vehículo, será este grupo de rémoras y krumieres peores que la burguesía misma por cuanto su anhelo sólo es la difamación, la traición y el vicio; estos los tiene en la fábrica de cristal, sosteniendo una entidad con el título "Auxiliar Cristalería". Surgen pues inmediatamente, la necesidad de poner en vigor toda existencia y fuerza motriz para que desaparezca y se pierda de vista este carro de obscuridad y rebeldía contra todo lo que repre-

senta reivindicación proletaria. Es un deber ineludible que antes de la lucha desaparezca y metrie en un rincón para dar paso a este vehículo que tantos años lleva la marcha histórica burguesa textil.

[Tejedores, hombres de corazón! Si los camine-cristaleros quieren desviarlos del camino emprendido, contestarles con el salizabo y les derais su merecido. Lo merecido, no necesitan mucho más para que la cara les caiga de vergüenza.

¡A luchar pues, compañeros!

LA FEDERACIÓN LOCAL tiene ahora la palabra.

La huelga de "La Gloria"

Continúa estacionada la huelga de la fábrica de galletas "La Gloria", propiedad del concejal republicano don Anastasio Bellavista.

El estado de guerra, que desde hace quince días pesa en la provincia de Barcelona, son circunstancias que aprovecha el citado patrono para burlarse de las justísimas peticiones de los obreros, cuyo estado parece no preocupar a los que con toda seguridad no permitirían que nuestros compañeros huelguistas hicieran uso del derecho de reunión; para velar por sus intereses en peligro por la anomalía de las circunstancias.

Correspondencia administrativa

Torelló—José Rosanes. Recibidas 8'50 ptas., con las que quedas liquidado con esta Administración. Mandaremos suscripción.

Valencia—Miguel Pons. Recibidas las 3'00 ptas.

Manlleu—Las 24 ptas. que anotábamos como recibidas de la Sociedad de Trabajadores Mecánicos, lo fueron de la Sociedad Obrera Arte Fabril y Anexos, que es don realmente enviamos el paquete.

Suscripción permanente a favor de

LA COLMENA OBRERA

Suma anterior: PTAS. 0'95

Vicente Solé . . . . .	id.	0'25
J. Serne . . . . .	id.	0'25
J. Biayna . . . . .	id.	0'25
Jalipa Falucho . . . . .	id.	0'25

Suma y sigue: 1'95

NOTAS

Una vez normalizadas las actuales circunstancias, tenemos noticias que el Comité de la Federación Española de Vidrieros y Cristaleros dará un millón de controversia para exponer a la vindicta pública a los traidores de dicha Federación; pues son unos cuantos que llevan ajena carreta y al serles arrancada será ejemplo para los demás.

Este acto de disolución, será presidido por el Consejo de la Federación Local de Sociedades Obreras de esta ciudad, que, por su parte, ha descalificado a los amari y traidores de la fábrica de cristal de Badalona.

Mañana domingo, día 10, a las 10 de la mañana, la Sociedad de Obreros Vidrieros celebrará reunión general ordinaria para tratar asuntos de orden interior.



Acción Sindical

En la casa de colores de Gerardo Collardin, debido a la necesidad en que se encontraban los obreros y obreras de dicha casa, de ir al mejoramiento moral y material, de comba acudir éstos acudieron a ingresar en el Sindicato que les pertenece, que es el de Oficios Varios, y una vez allí, al cual es el baluarte donde se encuentra el empuje de todas aquellas arbitrariedades que nos puede cometer la burguesía. Estos compañeros con justa razón demostraron la necesidad de que les aumentaran los salarios, a lo cual el Sindicato formuló la demanda y la presentación al patrono, que después de recibir la Comisión del Sindicato, muy atento se convino, que dicho patrono conciese a los obreros las bases siguientes:

- 1.º El reconocimiento del Sindicato.
- 2.º El aumento de un real diario a todo el personal y.
- 3.º Fundar una Cooperativa para los obreros de sus talleres.

Los obreros de la casa de Ramón Amat también poniendo los ojos a la realidad, acordaron ingresar en el Sindicato de Oficios Varios, al cual éste ha adquirido la concesión de su patrono, del reconocimiento del Sindicato y el aumento de un real sobre el jornal a todos los obreros de dicha fábrica.

La Biblioteca del obrero

A las Compañías Obreras, correspondientes y compañeros.

Hace tres meses que se nos agotó la cuarta edición de "El Abogado del Obrero," y en este tiempo que no lo hemos podido servir, se nos han hecho numerosos pedidos, de los que hemos tomado nota.

Siguen haciéndonos pedidos, por lo que queremos hacer otra nueva edición; pero tropezamos con la enorme carestía del papel, así como todo lo que se relaciona con los trabajos de imprenta, por lo que necesitamos para la quinta edición, lo que se llama un dinero.

Pero, resueltos a empezar, y realizando

una nueva edición que los beneficiará, y los más ansiosos que ha registrado la historia de este país.

padres. Todo, todo se tolera, en un gesto de civildad. Invencible sea a la huelga

**LA PERA - Tienda de comestibles**

Cristal, Vidrio, Alfarería,  
Productos Químicos, etc.

**Francisco Basullas**

Conquista, 106 y Arrabal, 39  
**BADALONA**

**Fábrica de Anisados y Licores**

**Eusebio Miralles**

Elaboración especial  
Ratafia  
y Aguanaf compuesto medicinal

Calle Granota, 8.-BADALONA

**Destilería de Anisados y Licores**

**Anis Kanguro**

Aguardientes compuestos - Agua de Azahar (blanca  
y compuesta) - Ratafia - Cognac d'Or

**JAIME MARTI CABOT**

Despacho: ARNÚS, 36      Fábrica: Riera de Foch  
**BADALONA**



¡Atención!  
¡Lo Increíble!!

**HORNILLO PARA SERRIN**  
(Sistema moderno)

Se obtiene un 40% de economía sobre los demás sistemas de hornillos presentados a la venta hasta la fecha.

Precios reducidísimos

DE VENTA: General Weyler, 197.-  
Arrabal, 49.-Centro, 30.-BADALONA



**DISPONIBLE**

**Fábrica de Gaseosas y Fruchampañ**

Depósito de Cerveza de todas clases

**SANTIAGO PUÉRTOLAS**

**GUIXERAS, 32 Y 34.-BADALONA**

**Reservado para Enrique Rallo**

Director Propietario del

**Instituto Badalonés**

**Disponible**

**La Colmena Obrera**

Periódico Quincenal

Organo de la Federación de Sociedades Obreras de Badalona

Redacción-Administración:  
Conquista, 57 - 69

El periódico de más circulación de Badalona  
Suscriptores en toda España y América del Sud

Tiraje ordinario: 2.500 ejemplares  
Tamaño de la página 30 X 45

Suscripción: Una peseta en toda España  
América: 1'50 \$ trimestre ó 15 \$ al año

**Anuncios :**

Tarifa de precios para un mes

Una página.....	Pesetas 40'--
1/2 " .....	" 25'--
1/4 " .....	" 15'--
1/8 " .....	" 10'--
1/16 " .....	" 6'--

- Para más de un mes, precios convencionales y más reducidos